

АННОТАЦИИ

Александр Петрик, Наталия Колесниченко. *Опросы относительно деловых ожиданий предприятий как инструмент прогнозирования и коммуникаций центрального банка.*

Исследуются современные методологические подходы к проведению центральными банками мира опросов предприятий относительно их деловых ожиданий как составляющей прогнозно-аналитической и коммуникационной деятельности центрального банка. Изучено состояние внедрения аналогичной системы Национальным банком Украины, использование результатов опросов как опережающих индикаторов экономического развития Украины и эффективного канала коммуникаций с обществом.

Владимир Лепушинский. *Определяющие факторы формирования процентной ставки по кредиту на макроуровне.*

Рассмотрены основные факторы, влияющие на уровень процентных кредитных ставок с учётом институциональной специфики экономической среды в развитых странах, а также в странах с новыми рыночными экономиками, в частности – Украине. Определена прямая зависимость их уровня от осуществления экономических преобразований и структурных реформ.

Дмитрий Серебрянский, Артем Вдовиченко. *“Бегство” капитала и теневая международная торговля в Украине: связь, макроэкономические эффекты.*

Исследована проблема “бегства” капитала из Украины. Проведена приближительная оценка объёмов нелегальных потоков капитала в стране, проанализированы макроэкономические проблемы, возникающие вследствие “бегства” капитала и фиктивной торговли.

Татьяна Богдан. *Определяющие факторы влияния на уровень процентных ставок по ОВГЗ и эконометрические модели процентных ставок.*

Определены основные структурные факторы влияния на стоимость заимствований правительства, номинированных в гривне, а также факторы риска. Предложены экономико-математические модели расчёта номинальной и реальной процентных ставок по ОВГЗ, которые могут быть ориентиром экономически обоснованного уровня доходности этих ценных бумаг.

Олег Луняков. *Эндогенная природа цикличности кредитного рынка.*

Исследованы внутренние механизмы и детерминанты кредитных циклов в национальной экономике, внимание акцентировано на вопросе возможности эффективного саморегулирования финансовых рынков. Поскольку они по своей природе нестабильны, состояние равновесия – это временное явление. Для повышения финансовой стабильности предложен ряд регуляторных мер.

Официальный курс гривни к иностранным валютам, устанавливаемый Национальным банком Украины один раз в месяц (за сентябрь 2012 года).

Официальный курс гривни к иностранным валютам, устанавливаемый Национальным банком Украины ежедневно (за сентябрь 2012 года).

Основные монетарные параметры денежно-кредитного рынка Украины в сентябре 2012 года.

Структура кредитов, предоставленных Национальным банком для поддержания ликвидности банков Украины, средневзвешенная процентная ставка по кредитам, предоставленным Национальным банком для поддержания ликвидности банков Украины, процентные ставки банков по кредитам и депозитам в национальной валюте, динамика роста денежной массы по состоянию на 01.10.2012 г.

Рынок государственных ценных бумаг Украины в сентябре 2012 года.

Изменения и дополнения к Государственному реестру банков, внесённые в сентябре 2012 г.

Банки, исключённые из Государственного реестра банков в сентябре 2012 г.

Сергей Сучок. *Обоснование методом вероятностных автоматов индивидуальных процентных ставок для текущих счетов в национальной валюте клиентов коммерческого банка.*

Предлагается вероятностно-автоматная модель для обоснования максимальной индивидуальной ставки на текущем счету клиента на основе рыночной стоимости ежедневных остатков средств и их волатильности.

Вадим Сирота. *Управление проблемными кредитами как основа антикризисных мер банка.*

Анализируется проблема плохого качества активов как фундаментальная причина возникновения банковских кризисов, исследованы её масштабы в банковской системе Украины. Рассмотрен механизм использования санационного банка как института по работе с проблемной задолженностью.

Основные показатели деятельности банков Украины на 1 октября 2012 года.

Динамика финансового состояния банков Украины на 1 октября 2012 года.

Елена Коптюх, Татьяна Остапшин. *Дефолты стран и банковские кризисы: исторический взгляд на их взаимосвязь.*

Проанализировав статистические данные о количестве государственных дефолтов и банковских кризисов в разных странах на протяжении двух веков, авторы делают вывод о наличии прямой взаимосвязи между ними, осмысливают цикличность и закономерность возникновения кризисных явлений в экономике.

О выпуске в обращение памятной монеты “500 років м. Чигирину”.

Официальное сообщение о выпуске в обращение и нумизматическое описание памятной монеты номиналом 5 гривень, посвящённой 500-летию города Чигирина, который был столицей Гетманщины, центром Чигиринского полка, первой гетманской резиденцией. Фотоизображение аверса и реверса монеты.

Николай Вознюк. *Иновации в банковском образовании.*

Директор Львовского института банковского дела УБД НБУ рассказывает о реализации Стратегии инновационного развития Украины на 2010–2020 годы в условиях глобализационных вызовов на примерах родного вуза.

Александр Амоша. *Деньги и кредит: эволюция развития.*

Рецензия на учебник “Історія грошей та кредиту” В.В.Прядко и М.М.Сайко, в котором последовательно рассмотрен процесс возникновения, функционирования, эволюции денег и кредита, история формирования денежных систем и современной банковско-кредитной системы, проанализирована эволюция основных инструментов денежно-кредитного рынка.

Валентин Вишневикий. *Комплексный анализ и новые подходы к решению актуальных проблем деятельности банков.*

Рецензия на монографию Анны Панасенко “Банк. Ресурси. Капітал”, в которой исследованы актуальные проблемы функционирования банков и предложены пути их решения.

Мария Христенко. *Стоимостно-ориентированное управление банком: зарубежный опыт.*

На основе анализа иностранного опыта управления банками делается вывод о том, что одной из самых современных концепций управления, соответствующей реалиям рыночной экономики, является стоимостно-ориентированное управление.

ANNOTATIONS

Oleksandr Petryk, Natalia Kolesnichenko. *Business surveys as a forecasting and communication mechanism of a central bank.*

The authors discuss modern methodological approaches to conducting business surveys by central banks, the surveys being a part of bank's forecasting and communication activity. Explored were the state of implementation of business surveys by the National Bank of Ukraine as well as the use of surveys results that are advancing indicators of Ukraine's economic development and an effective channel for communication with society.

Volodymyr Lepushynskiy. *Key factors determining formation of a loan interest rate at a macro-level.*

Considered are key factors affecting the level of loan interest rates given institutional specific character of economic environment in developed countries as well as in emerging economies, in particular, in Ukraine. The author revealed the dependence of the level of interest rates on implementation of economic and structural reforms.

Dmytro Serebrianskyi, Artem Vdovychenko. *Capital flight and shady international trade in Ukraine: relationship and macroeconomic effects.*

Discussed is the problem of capital flight from Ukraine. The authors roughly estimated volumes of capital illegal flows in the country and analyzed macroeconomic problems occurred due to capital flight and fictitious trade.

Tetiana Bohdan. *Factors affecting the level of interest rates on internal government loan bonds and econometric models of interest rates.*

Determined are key structural factors affecting interest rates on hryvnia government loans as well as risk factors. The author suggests economic and mathematical models for calculation of the nominal and real interest rates on internal government loan bonds, which can be the benchmarks of the economically substantiated yield of the bonds.

Oleh Luniakov. *The endogenous nature of credit market cycles.*

Discussed are internal mechanisms and determinants of credit cycles in the national economy. The author paid attention to possibility of effective self-regulation of financial markets. The markets are unstable by nature, so their stability is temporary. The author suggests a number of regulatory measures to increase financial stability.

Official exchange rate of the hryvnia against foreign currencies established monthly by the National Bank of Ukraine (in September 2012).

Official exchange rate of the hryvnia against foreign currencies established daily by the National Bank of Ukraine (in September 2012).

Major monetary parameters of the monetary market of Ukraine in September 2012.

Breakdown of loans granted by the National Bank of Ukraine to back banks' liquidity, the average weighted interest rate on loans granted by the National Bank of Ukraine to back banks' liquidity, interest rates of banks on national currency loans and deposits, dynamics of the money supply growth as of 1 October 2012.

Government securities market in Ukraine in September 2012.

Amendments to the State Register of Banks made in September 2012.

Banks excluded from the State Register of Banks in September 2012.

Serhii Suchok. *Substantiation of individual interest rates for national currency current accounts of customers of a commercial bank using the probabilistic automation method.*

The author suggests a probabilistic automation model for substantiation of the maximum individual rate for customer's current account, which is based on a market rate on everyday balances of funds and on funds volatility as well.

Vadym Syrota. *Problem loans management as the basis of bank's anti-crisis measures.*

Analyzed is the problem of low quality of assets as the fundamental reason of banking crises origins, discussed is its scale in the banking system of Ukraine. Considered is the mechanism of the use of a remedial bank as an institute for bad debts operation.

Main indicators of activities of Ukrainian banks as of 1 October 2012.

Dynamics of the financial performance of Ukrainian banks as of 1 October 2012.

Olena Koptiukh, Tetiana Ostapysyn. *Countries' defaults and banking crises: a historical look at their interrelation.*

Having analyzed statistical data on the number of countries' defaults and banking crises in various countries during two centuries, the authors make a conclusion that there is the interrelation between them and consider a recurrence and regularity of crises in the economy.

Putting into circulation the commemorative coin "500 Years of the Town of Chyhyryn".

Official report on putting into circulation and numismatic description of the 5 hryvnia commemorative coin dedicated to 500 years of the foundation of Chyhyryn, which was the capital of the Hetmanate, the place where the Chyhyryn regiment was located, and the first hetman residence. The photos of the coin obverse and reverse are given.

Mykola Vozniuk. *Innovations in banking education.*

Director of the Lviv Banking Institute of the NBU Banking University narrates about realization of the Strategy of innovative development of Ukraine for 2010-2010 under globalization consequences giving its institution of higher education as an example.

Oleksandr Amosha. *Money and credit: evolution of development.*

Review of the textbook "History of Money and Credit" by V.V.Priadko and M.M. Saiko. In the textbook, considered is the process of the origin, functioning, and evolution of money and credit, the history of formation of monetary systems and modern banking and credit system; discussed is the evolution of basic instruments of the monetary and credit market.

Valentyn Vyshnevskiy. *Complex analysis and new approaches to actual problems of banks' activities.*

Review of the monograph "Bank. Resources. Capital" by Hanna Panasenko. In the monograph, researched are actual problems of banks functioning and suggested are ways of its solution.

Maria Khrystenko. *Value-oriented bank management: foreign experience.*

Having analyzed the foreign experience of bank management, the author concluded that the value-oriented management is one of the most modern management conceptions, which corresponds to the market economy realities.